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ATA DA DUCENTÉSIMA DÉCIMA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos vinte e sete dias do mês de 2 

junho de dois mil e sete, reuniu-se na sala do bloco D, 1º. andar, a Congregação da 3 

Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Archangelo, Ana 4 

Lúcia Goulart de Faria, Anna Regina Lanner de Moura, Angela Fátima Soligo, Antonio 5 

Miguel, César Apparecido Nunes, Débora Mazza, Eliana Ayoub, Elizabeth Nogueira 6 

Gomes da Silva Mercuri, James Patrich Maher, Jorge Megid Neto, Luciane Aparecida 7 

Grandin, Márcia Cristina Cândido dos Santos, Maria Carolina Bovério Galzerani, Norma 8 

Sandra de Almeida Ferreira, Pedro Ganzeli, Raquel Pigatto Vale Menezes, Regina Maria 9 

de Souza, Sérgio Antonio da Silva Leite, Silvio Donizette de Oliveira Gallo e Susana Doro 10 

Rizzato. Ausências justificadas: Ana Lúcia Guedes Pinto, Antonio Carlos Rodrigues de 11 

Amorim, Maria Alice Cherubin, Márcia Maria Strazzacappa Hernández, Pedro da Cunha 12 

Pinto Neto e Roberta Gurgel Azzi. De início, o Professor Jorge Megid submeteu à 13 

apreciação a Ata da Ducentésima Terceira Reunião Ordinária, a qual foi aprovada com 05 14 

abstenções. A seguir, solicitou  inversão de pauta, tendo em vista sua necessidade de 15 

participar de uma reunião no GR com a Comissão Mediadora da Greve, às 10 horas, para 16 

tratar da desocupação da DAC. Informou ainda que a Professora Regina de Souza está 17 

participando, neste momento, da abertura do Seminário da Psicologia no Salão Nobre e 18 

que presidirá, após sua saída, a reunião. A) Para Homologação: A.1) 19 

OF.CL.FE.nº.20/2007 – Proc. nº. 01-P-24761/2006 – elaboração do Catálogo de 20 

Graduação/2008, do Curso 56 – Licenciatura Integrada Química-Física, sem alterações. 21 

A.2) Proc.nº.19-P-11600/2007 – Proposta de Curso de Especialização em Educação 22 

Infantil. Convênio FE/UNICAMP/SME-Campinas. Coordenadora: Profª. Dra. Ana Lúcia 23 

Goulart de Faria. Parecer favorável do DECISE. Aprovada na reunião da CPG/FE, 24 

02/05/2007. A.3) Proc.nº.19-P-06429/2007 – Proposta de Curso de Especialização em 25 

Educação de Jovens e Adultos – Convênio FE/UNICAMP/FUMEC. Coordenadora: Profª. 26 

Dra. Sônia Giubilei. Parecer favorável do DEPASE. Aprovada na reunião da CPG/FE, 27 

02/05/2007. A.4) Proc.nº.19-P-10064/2007 – Proposta de Curso de Especialização em 28 

Novas Tecnologias na Educação e a Formação do Professor Pesquisador – Convênio 29 

SME/FUMEC/FE/UNICAMP. Coordenadora: Profª. Dra. Afira Vianna Ripper. Parecer do 30 

DEPE. Aprovada na reunião da CPG/FE, 02/05/2007. A.5) Processos referentes aos 31 

Convênios e Termos Aditivos para continuidade do Programa Especial de Formação de 32 

Professores – PROESF celebrados entre a UNICAMP e as Prefeituras das cidades da 33 

Região Metropolitana de Campinas (RMC): Americana, Amparo, Artur Nogueira, 34 

Campinas, Hortolândia, Indaiatuba, Itatiba, Jaguariúna, Monte Mor, Nova Odessa, 35 

Paulínia, Pedreira, Piracicaba, Santa Bárbara D’Oeste, Santo Antonio de Posse, Sumaré, 36 

Valinhos e Vinhedo (os termos anteriores expiraram e, em agosto de 2005, houve a 37 

aprovação de uma 4ª. turma, com término previsto para agosto de 2008). Pareceres 38 

favoráveis da CEFE/FE. A.6) Processos referentes aos Convênios 39 

UNICAMP/FE/Prefeituras da RMC, visando o oferecimento do Curso de Especialização 40 

em Gestão Educacional – proposta aprovada na reunião da Congregação de 25/04/2007: 41 

Americana, Hortolândia, Indaiatuba, Santo Antonio de Posse, Sumaré, Artur Nogueira, 42 

Campinas, e Santa Bárbara D’Oeste. Pareceres da CPG/FE e Convênio com a Prefeitura 43 

de Americana. Inclusões em Pauta para Homologação: A.7) OF.CL.FE.nº.026/2007 – 44 

Proposta de Grade da Modalidade de Licenciaturas para o Curso de Geografia Diurno 45 

encaminhada pela Direção do Instituto de Geociências e analisada pela Comissão de 46 

Licenciaturas/FE. A.8) Relatório de Prestação de Contas do Convênio 927.19 – 47 

FUNCAMP/Cursos Extecamp/FE, relativos à movimentação de cursos de extensão/FE em 48 

2006. Parecer favorável da CEFE/FE. A.9) Acordo de Cooperação e Termo Aditivo nº. 01 49 

entre  a UNICAMP e a Universidade de Caen – França. Parecer favorável da CEFE/FE. 50 

A.10) Formulário Proposta – Reoferecimento do Curso de Especialização Modalidade 51 
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Extensão – Sexualidade Humana – Educação Sexual – EDU0023. Parecer favorável da 1 

CEFE/FE. Todos os itens foram homologados por unanimidade. Inclusão em Pauta para 2 

Deliberação: - OF.CL.FE.nº. 27/2007 – proposta de alteração da ementa da disciplina 3 

EL683 – Escola e Cultura, aprovada em reuniões do DEPRAC e DELART –  “Dimensões 4 

da escola e da cultura na Pesquisa e no Conhecimento em Educação”. A inclusão foi 5 

aprovada por unanimidade e será apreciada como item B.7. B) Para Deliberação: os 6 

itens abaixo relacionados não foram destacados e colocados em votação foram 7 

aprovados por unanimidade: B.1) Proposta de calendário para as reuniões do 2º. 8 

semestre/2007: Agosto: 08/08 – Coordenações, 15/08 – Departamentos, 22/08 – 9 

CEPE/FE, 29/06 – Congregação. Setembro: 05/09 – Coordenações 12/09 – 10 

Departamentos, 19/09 – CEPE/FE, 26/09 – Congregação. Outubro: 10/10 – 11 

Coordenações, 17/10 – Departamentos, 24/10 – CEPE/FE, 31/10 – Congregação. 12 

Novembro: 07/11 – Coordenações, 14/11 – Departamentos, 21/11 – CEPE/FE, 28/11 – 13 

Congregação. Dezembro: 12/12 – Congregação, 14/12 – Festa de Confraternização. B.2) 14 

Proposta de calendário para eleição da Coordenação dos Cursos de 15 

Graduação/Licenciaturas: Inscrição dos candidatos: 01 a 15/08/2007, Votação: 21 e 16 

22/08/2007, Apuração: 23/08/2007, Homologação do resultado pela Congregação: 17 

29/08/2007. B.3) Relatórios de Atividades – Pareceres dos Departamentos e 18 

Coordenações: - Prof. Dr. Renê José Trentin Silveira - DEFHE, Profª. Drª. Roberta Gurgel 19 

Azzi – DEPE. B.4) Relatório do Semestre Sabático da Profª. Dra. Liliana Rolfsen Petrilli 20 

Segnini, referente ao período de 28/08/2006 a 27/02/2007. Parecer favorável do DECISE. 21 

A seguir, passou-se à apreciação dos itens destacados: B.5) Editais do Processo Seletivo 22 

– Mestrado e Doutorado – 2008. O Professor Jorge Megid lembrou que foi 23 

rigorosamente considerado o limite de 06 orientandos por orientador. A Professora 24 

Débora Mazza informou que o DECISE encaminhou um ofício à CPG/FE sugerindo a 25 

divulgação de um único edital constando o número de vagas total sem fazer distinção 26 

para o mestrado e doutorado e percebeu que isto não ocorreu, O Professor Jorge 27 

Megid, na ausência do Professor Silvio Gallo devido à reunião da CPG/FE no mesmo 28 

horário, esclareceu que isto é norma da Universidade porque apesar de ser um programa 29 

único os curso são distintos. Colocados os editais em votação, os mesmos foram 30 

aprovados por unanimidade. B.6) Solicitação de transferência do Curso de Mestrado em 31 

Gerontologia da Faculdade de Educação para a Faculdade de Ciências Médicas. Parecer 32 

favorável da CPG/FE. Deliberação da Congregação da FCM. Ofício da Profª. Dra. Anita 33 

Liberalesso Neri à CPG/FCM. O Professor Jorge Megid esclareceu que a referida 34 

solicitação foi encaminhada diretamente à FCM pela Professora Anita L. Neri e tendo em 35 

vista a resposta afirmativa da FCM o assunto foi apreciado pela CPG/FE que também 36 

emitiu parecer favorável. A Professora Ana Lúcia G. de Faria solicitou informações a 37 

respeito da possibilidade da FE poder manter outros cursos de Pós-Graduação já que o 38 

Curso de Mestrado em Gerontologia foi um importante espaço conquistado pela FE e 39 

sugeriu que o assunto seja retomado em outra oportunidade. O Professor Jorge Megid 40 

disse que o assunto pode ser discutido a qualquer momento e que o Programa de Pós-41 

Graduação da FE pode prever outros cursos. A Professora Angela Soligo acha 42 

lamentável que o Curso de Mestrado em Gerontologia não tenha conseguido se 43 

estabelecer na FE. Disse ainda se preocupar também com a possibilidade da Professora 44 

Anita Neri se transferir para a FCM. O Professor Jorge Megid informou que a Professora 45 

Anita Neri continuará pertencendo ao quadro docente da FE. A Professora Elizabeth 46 

Mercuri disse que seria interessante entender melhor como se deu todo este processo de 47 

transferência, bem como aprofundar um pouco mais as discussões sobre o trâmite de 48 

todo o processo. Após esclarecimentos, a solicitação de transferência foi colocada em 49 

votação, sendo aprovada com 01 abstenção. B.7) OF.CL.FE.nº. 27/2007 – proposta de 50 

alteração da ementa da disciplina EL683 – Escola e Cultura, aprovada em reuniões do 51 
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DEPRAC e DELART –  “Dimensões da escola e da cultura na Pesquisa e no 1 

Conhecimento em Educação”. A Professora Angela Soligo disse não ter gostado da 2 

ementa da disciplina por achar que a mesma ficou muito ampla e aberta, além de sucinta 3 

A Professora Maria Carolina B. Galzerani esclareceu que a ementa foi produzida após 4 

uma relação bastante interessante com o DELART e DEPRAC. Salientou ainda que, 5 

apesar de entender a preocupação da Professora Angela Soligo, informou que a ementa 6 

da disciplina precisaria ser sintética para permitir outras leituras. A Professora Norma 7 

Sandra de A. Ferreira informou que faz dois anos que a ementa vem sendo elaborada e, 8 

após várias reuniões com o DEPRAC e o DELART, a nova ementa proposta reuniu bem 9 

os dois Departamentos. Informou também que a disciplina foi pensada com muito carinho 10 

e cuidado e que a ementa ficou ampla porque possui um grande número de professores 11 

envolvidos. Salientou ainda que o que foi possível fazer no momento foi feito e que o 12 

DELART está aberto a novas negociações. A Professora Angela Soligo insistiu que a 13 

disciplina ficou muito ampla e que choca com os princípios já discutidos no âmbito da FE. 14 

Neste momento, o Professor Jorge Megid solicitou à Professora Angela Soligo que 15 

conduzisse a discussão até a chegada da Professora Regina Maria de Souza e, após 16 

agradecer os senhores conselheiros, retirou-se. A pedido do Professor Jorge Megid a 17 

Professora Angela Soligo informou que o item B.7, proposta de alteração da ementa da 18 

disciplina EL683, continuará a ser apreciado após a chegada da Professora Regina Maria 19 

de Souza e, sendo assim, passou-se à apreciação do “Expediente”. I) EXPEDIENTE. A 20 

Professora Angela Soligo informou que a desocupação da DAC deverá acontecer ainda 21 

esta semana e que cabe, agora, pensar numa proposta de calendário de reposição das 22 

aulas. A seguir, os senhores conselheiros discutiram vários pontos, como por exemplo: 1- 23 

o diálogo com os estudantes envolvidos e a não punição dos mesmos; 2- a não aceitação 24 

do calendário proposto pela DAC e a elaboração de um único calendário; 3- a questão 25 

dos cursos de licenciaturas; 4- a questão da entrega dos memoriais do Curso PROESF; 26 

5- manifestação contra o calendário proposto pela DAC; 6- elaboração de uma moção de 27 

apoio ao movimento grevista baseada no documento feito pela ADUNICAMP. Após várias 28 

discussões, percebeu-se consenso nos seguintes pontos: 1- que o acréscimo de mais 05 29 

dias de aula não deve ser considerado como reposição, pois não contemplará os 30 

estudantes, 2- contra a existência de 02 calendários, ou seja, um para os grevistas e outro 31 

para os que não aderiram ao movimento; 3- negociação com os estudantes para se 32 

pensar um novo calendário; 4- envio à CCG de uma manifestação de repúdio ao 33 

calendário proposto pela DAC; 5- reunião com as 03 categorias: estudantes, funcionários 34 

e professores para a construção de um novo calendário e; 6- elaboração de um 35 

documento da Congregação/FE de apoio ao movimento grevista, para ser amplamente 36 

veiculado. Após as decisões, o Professor Antonio Miguel salientou a atuação exemplar 37 

que a Direção/FE teve na condução do movimento grevista e da ocupação da DAC por 38 

parte de alguns estudantes. A Professora Ana Lúcia G. de Faria concordou com o 39 

Professor Antonio Miguel e acrescentou que não houve nenhum tipo de pressão por parte 40 

da Direção/FE. Disse também que toda a comunidade foi responsável pela construção de 41 

um novo espaço. Finalizou parabenizando, em especial, o senhor Diretor Professor Jorge 42 

Megid e a senhora Diretora Associada Regina Maria de Souza. A Professora Regina 43 

Maria de Souza agradeceu o apoio e a oportunidade que teve ao trabalhar com toda a 44 

comunidade neste momento tão importante e difícil, e disse que foi uma experiência 45 

bastante nova e interessante. A Professora Débora Mazza afirmou também que foi uma 46 

experiência, apesar de dura, muito gratificante e emocionante. Ressaltou ainda o respeito 47 

e a postura dos docentes, funcionários e estudantes durante todo o processo. A 48 

Professora Maria Carolina B. Galzerani disse que também não poderia deixar de 49 

ressaltar a postura de todos mas, principalmente, dos Professores Jorge Megid e Regina 50 

Maria de Souza. Finalizando, a Professora Ana Lúcia G. de Faria leu a moção de apoio 51 



 4 

sugerida pela ADUNICAMP, a qual foi aprovada por unanimidade. A referida moção será 1 

amplamente veiculada. A Professora Angela Soligo passou a presidência da reunião à 2 

Professora Regina Maria de Souza e, a seguir, o item B.7 voltou a ser apreciado. Com 3 

relação à proposta de alteração da ementa da disciplina EL683 – Escola e Cultura, a 4 

Professora Angela Soligo reafirmou achar a ementa muito ampla e com  muitas 5 

possibilidades de trabalho. Disse que, apesar da proposta ter sido aprovada na Comissão 6 

de Licenciaturas, não se sente à vontade para votar. Novamente, a Professora Norma 7 

Sandra de A. Ferreira afirmou que a ementa foi construída ao longo de dois anos e que, 8 

após o DEPRAC redigi-la, o DELART também a aprovou. Informou que a disciplina tem 9 

toda uma história e que não caberia, neste momento, não aprová-la. A Professora Ana 10 

Lúcia G. de Faria disse concordar com a Professora Norma Sandra e ressaltou que o 11 

locus da discussão sobre “escola” é a FE e que a ementa é necessária. A Professora 12 

Regina Maria de Souza disse ser favorável à manutenção da ementa porque, além de ter 13 

sido de comum acordo entre o DELART e o DEPRAC, a mesma é enxuta e não está 14 

dispersa. A Professora Angela Soligo disse que, apesar de sua preocupação e da 15 

necessidade de uma reflexão futura sobre o assunto, não tem, no momento, nenhuma 16 

proposta. Sendo assim, a Professora Regina de Souza colocou em votação a proposta 17 

de alteração da ementa da disciplina EL683 – Escola e Cultura, a qual foi aprovada com 18 

12 votos a favor e 02 abstenções. Nada mais havendo a tratar, eu, Sueli Ap. Bonatto, 19 

redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à apreciação dos senhores 20 

conselheiros. Campinas, 27 de junho de 2007.   21 


